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Шановні наші колеги! 
Чарівні жінки! 

Від щирого серця вітаємо вас
із прийдешнім святом 

Міжнародним жіночим днем - 
8 березня!

Бажаємо вам родинного тепла та злагоди,
задоволення від роботи, яку ви виконуєте,

та стрімкого кар’єрного зростання! 
Нехай не тільки цей, а кожен день вашого
життя буде сповнений щастя, любові та

радості! 

Чоловічий склад колективу
Чорнобильської АЕС



Станом на 15 січня 2018
року на майданчику будів-
ництва НБК виконува-
лися наступні роботи:

Арка
Ведеться облаштування отво-

рів під встановлення анкерів гер-
метизації на позначці +75.583.

Триває монтаж балок анке-
рів герметизації на покрівлях
блоку В.

Технологічна будівля і
допоміжні споруди

Йдуть роботи з монтажу на-
ступних основних систем:
- система електропостачання;
- система вентиляції, газоочистки
і кондиціонування;
- система пожежної безпеки;
- система водопостачання, кана-
лізації та стисненого повітря;
- система зв'язку і промислового
телебачення;
- система фізичного захисту і
контролю доступу;
- інтегрована система управління
і контролю;
- система внутрішнього і транс-
портного сполучення;
- система радіаційного контролю.

Виконуються роботи зі шліфу-
вання, грунтування, шпаклюван -
ня, зали ван ня, фарбування
під  лог, стін та стель всередині
технологічної будівлі та шлюзу
доступу пожежних підрозділів.

Будівля насосної станції
пожежогасіння з резер-

вуарами
Продовжуються електро мон -

таж  ні роботи, зокрема з монтажу
системи вихлопних газів від на-
соса з дизельним приводом.

Йде фінішне фарбування стін
та стель.

Влаштування 
зовнішнього і внутрі-
шнього простору НБК
Тривають роботи з теплоізоля-

ції трубопроводів. Йде облашту-
вання гідрометеостанції.
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Протягом другої половини
лютого 2018 року за про-
ектом СВЯП-2 виконувалися
наступ ні роботи:

- роботи з електричною частиною крану
крану SWP-CR-04 — прокладання кабелів
для возика, ревізія внутрішніх компонентів
шаф, завершено виготовлення рами під
електрошафи; 
- виготовлення макетів кабельних опор
для впорядкування кабельних трас BNG; 
- перепаювання кабельних проходок (зов-
нішня сторона) BNG. 
-   перепідключення та налаштування си-
стеми автоматизації насосів контрольних
баків;
- балансування копіювальних маніпуля-
торів; 
- комплектація виконавчої і здавальної до-
кументації; 
- розробка програм випробувань техноло-
гічних вузлів і систем; 
- розробка програм навчання персоналу
ДСП ЧАЕС; 
-  пуско-налагоджувальні роботи з основ-
ного технологічного устаткування і допо-
міжних систем; 
- усунення зауважень для апарату різання,
системи відеонагляду за технологічним
процесом, за результатами випробувань
люків MIS-CE-215 та MIS-CE-216 та за ре-
зультатами першого етапу дослідницької
експлуатації СФЗ; 2-й етап дослідницької
експлуатації СФЗ;
- тривають попередні перевірки ко-
взаючого тримача; 
- індивідуальні випробування внутрішньо-
майданчикового контейнера HI-TRACK; 
- навантаження HI-TRACK на СМТП і візок
TD-06; 
- попередні перевірки обладнання си-
стеми СПГО; 
- випробування пожежної сигналізації
об'єктів СВЯП-2; 
- пуско-налагоджувальні роботи по СДК
200-літрових діжок — перевірено у руч-
ному та автоматичному режимах;
- усунено зауваження за результатами ви-
пробувань люку захисного SWP-CG-02 у
приміщенні IS 102C6.

Завершено:
-  вогнезахисне закладання проходок
технологічних трубопроводів; 
-  заміри отворів бетонних конструкцій
БМЗ;  
-  усунення зауважень по колодязям при-
ймання зливових вод — бетонування
кришок.

Усього в роботах було задіяно 146 осіб.
Для виконання задач на майданчику ви-
користовувалась також 3 одиниці вантаж-
ної техніки.

ПРОЕКТ СВЯП-2





Голова Державної інспекції ядер-
ного регулювання України Григо-
рій Плачков під час  публічного
звіту, який відбувся 15 лютого
2018 року у рамках засідання Коле-
гії Державної інспекції ядерного ре-
гулювання України, відзначив, що
введення в експлуатацію Пуско-
вого комплексу-1 нового безпеч-
ного конфайнменту і сховища
відпрацьованого ядерного палива
(СВЯП-2) є ключовими пріорите-
тами регулюючого органу на по-
точний рік.

У заході брали участь Голова
Державного агентства України з
управління зоною відчуження Ві-
талій Петрук, члени Колегії Дер-
жамторегулювання,  представ-
ники Адміністрації Президента
України, Секретаріату Кабінету
Міністрів України, центрального
апарату Ради національної без-
пеки і оборони України, Комітету
Верховної Ради України з питань
екологічної політики, природоко-
ристування та ліквідації наслідків
Чорнобильської катастрофи,
Чор но бильського фонду «Укрит-
тя» та Рахунку ядерної безпеки
ЄБРР в Україні, центральних орга-
нів виконавчої влади, громадських
організацій та ЗМІ, директори
державних підприємств.

У публічному  звіті підкреслено, що
питання, пов'язані зі зняттям ЧАЕС з
експлуатації та перетворенням об’єкта
«Укриття» на екологічно безпечну си-
стему, перебувають у зоні постійного
контролю з боку ДІЯРУ.

У 2017 році інспекцією приділялась
пильна увага підвищенню безпеки на
ЧАЕС. Держатомрегулюванням у
2017 році розглянуто та погоджено рі-
шення ДСП ЧАЕС «Про визнання
ядерних установок – блоки № 1, №2,
№3 ДСП ЧАЕС в процесі зняття з екс-
плуатації установками для повод-
ження з РАВ», оскільки у  2016 році всі
енергоблоки ЧАЕС було звільнено від
ядерного палива. Розглянуто та погод-
жено зміни до регламентів експлуата-
ції блоків  ЧАЕС, пов’язані зі зміною
«статусу» цих блоків. 

Проведено державну експертизу
ядерної та радіаційної безпеки пере-
глянутої  «Програми зняття з експлуа-
тації Чорнобильської АЕС». За
результатами планової інспекційної
перевірки встановлено, що на ДСП
ЧАЕС в цілому забезпечується без-
пека під час виконання робіт, перед-
бачених для етапу «остаточне
закриття та консервація блоків №1,
№2 та №3 Чорнобильської АЕС». 
У рамках вдосконалення законодавчої
та нормативно-правової бази з питань
зняття з експлуатації ядерних устано-
вок, розглянуто та погоджено проект 

Закону України «Про внесення змін до
Закону України «Про Загальнодер-
жавну програму зняття з експлуатації
Чорнобильської АЕС та перетворення
об’єкта «Укриття» на екологічно без-
печну систему», вдосконалено низку
інших документів щодо безпеки ЧАЕС.
Також у 2017 році розглянуто і погод-
жено заходи щодо приведення діяль-
ності ДСП ЧАЕС відповідно до вимог
нормативного документа «Загальні
вимоги до управління старінням еле-
ментів і конструкцій та довгострокової
експлуатації енергоблоків атомних
станцій».

Під постійною увагою регулятора
перебували міжнародні проекти, що
реалізуються на промисловому май-
данчику Чорнобильської АЕС, —  бу-
дівництво нового безпечного кон-
файнмента,   сховища відпрацьова-
ного ядерного палива сухого типу
(СВЯП-2), заводів з поводження з
твердими та рідкими РАВ.

У звіті зазначається, що з метою
оцінки безпеки проектної документації
у рамках регулюючого супроводу бу-
дівництва НБК  виконано значні обсяги
необхідних робіт. Також відзначено,
що у 2017 році ДСП ЧАЕС та СП «Но-
варка» забезпечили виконання прак-
тичних робіт, передбачених раніше
погодженими Держатомрегулюванням
проектними рішеннями. 

Розглянуто й погоджено низку доку-
ментів щодо випробувань облад-
нання, яке буде задіяно у техноло-
гічному процесі поводження з від-
працьованим ядерним паливом на
СВЯП-2, зокрема  більше вісімдесяти
технічних специфікацій та програм ( у
тому числі й комплексних) на прове-
дення випробувань систем, важливих
для безпеки. 

Асамблеї вкладників ЧФУ та доно-
рів РЯБ неодноразово відзначали
ефективну співпрацю з ДІЯРУ в ча-
стині своєчасного розгляду та погод-
ження документації щодо СВЯП-2 та
НБК.  

Нагадаємо, що Держатомрегулю-
вання є центральним органом вико-
навчої влади, діяльність якого
спрямовується і координується Кабі-
нетом Міністрів України, забезпечує
формування та реалізує державну по-
літику у сфері безпеки використання
ядерної енергії.
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Завершення проектів на ЧАЕС серед клю-
чових пріоритетів, визначених Державною

інспекцією з ядерного регулювання 
України на 2018 рік
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Представники ради головних інженерів АЕС
України обговорили подальшу співпрацю з

передачі досвіду ДСП ЧАЕС щодо 
будівництва та введення в експлуатацію

об'єктів поводження з РАВ
22 лютого Чорнобильську АЕС відвідали представ-

ники Ради заступників головних інженерів атомних
електростанцій України.

Рада створена оператором АЕС України компанією
«Енергоатом» для реалізації єдиної політики у сфері повод-
ження з радіоактивними відходами (далі: РАВ).  Рада є май-
данчиком обміну інформацією між АЕС України,  що
дозволяє підвищити рівень безпеки на майданчиках АЕС за
рахунок впровадження апробованих технологій.

У рамках візиту делегація відвідала основні об'єкти Чорно-
бильської АЕС, пов'язані з поводженням із РАВ: сховище від-
працьованого ядерного палива №2 і заводи з переробки
твердих та рідких радіоактивних відходів. Також представ-
ники Ради відвідали майданчик будівництва нового безпеч-
ного конфайнменту.

Засідання Ради тривало з 19 по 23 лютого у місті Славутич
на майданчику відокремленого підрозділу НАЕК «Енерго -
атом» «Атомремонтсервіс».

21-22 лютого представники ДСП ЧАЕС також взяли
участь в засіданні ради заступників головних інженерів АЕС,
в компетенції яких входять питання поводження з РАВ. В ході

засідання були висвітлені питання введення в експлуатацію
комплексів з переробки РАВ на Рівненській і Запорізькій АЕС,
а також підведені підсумки 2017 року в частині реалізації за-
ходів Комплексної програми поводження з РАВ ДП НАЕК
«Енергоатом». З боку ДСП ЧАЕС, в тому числі представлена   
інформація про досвід реалізації проектів ЗПРРВ та
ПКПТРВ, а також проблемні питання, пов'язані з введенням
їх в експлуатацію.

У програмі проведення даного засідання ради ЗГІС пред-
ставники ДП «НАЕК« Енергоатом» відвідали об'єкти, що спо -
руджуються на майданчику ДСП ЧАЕС та відзначили
високий рівень готовності інфраструктурних об'єктів ДСП
ЧАЕС та погодили розвиток подальшої співпраці з передачі
досвіду ДСП ЧАЕС щодо будівництва та введення в експлуа-
тацію об'єктів поводження з РАВ.
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О ключевых задачах, которые стояли перед коллективом
ЧАЭС в 2017 году, и о дальнейших перспективах предприя-
тия делегатам конференции сообщил генеральный директор
ГСП ЧАЭС Игорь Грамоткин:

- Я  с огромным удовольствием отмечаю, что такой гар-
монии, такого уровня взаимодействия между профсоюзным
комитетом и администрацией ЧАЭС, я думаю, не было уже
давно. Мы сегодня дошли до абсолютного уровня доверия,
когда ни одно действие администрации не производится без
информирования и согласования действий с профсоюзным
комитетом. Мы открыто обсуждаем наши планы на год, точно
также подводим итоги работы. Мы встречаемся, обозначаем
цели и задачи, которые предстоит решить, дискутируем,
вскрываем имеющиеся проблемы и вырабатываем совмест-
ные решения. Подобное взаимодействие позволяет выпол-
нить наши, хотя небольшие, социальные программы,
поддержать реализацию производственных задач. 

А производственные задачи у нас огромные. 
В апреле 2017-го мы провели испытания на НБК. Про-

ектные критерии давления в межарочном пространстве до-
стигнуты не были, и стало понятно: без установки допол-
нительного оборудования не обойтись. Это, в свою очередь,
потребовало полностью поменять систему электроснабже-
ния - все трансформаторы ввода, все электротехническое
оборудование. Фактически мы были вынуждены провести
перепроектирование электротехнической части. Было оче-
видно, что, решаясь на выполнение данных мероприятий,
мы сознательно отодвигаем завершение проекта минимум
на полгода, а то и на год. Я лично подвергся страшной кри-
тике со стороны руководства страны, но я благодарен своим
коллегам, в первую очередь руководству станции, техниче-
ским руководителям, что мы обсудили эту проблему и при-
няли решение: «потемкинскую деревню» строить не будем,
даже если нас всех выгонят; будем честно делать свое дело
и нести  ответственность перед коллективом станции, перед
Украиной в целом. Мы не имеем права перекладывать про-
блемы эксплуатации НБК на плечи молодых коллег. Год был
тяжелый... Электротехническая часть была перепроектиро-
вана, трансформаторы вывезены во Францию, новое обо-
рудование — закуплено, и фактически все было начато
заново. Нам удалось убедить в правильности нашей позиции
ЕБРР, представителей стран-доноров.

Подобная ситуация сложилась с проектом строительства

ХОЯТ-2. 1 августа прошлого года мы начали «холодные» ис-
пытания на объекте. И я искренне благодарен техническим
специалистам, которые оценили этот проект не только с
точки зрения выполнения контрактных обязательств, но и с
точки зрения его дальнейшей эксплуатации. Нам минимум
десять лет нужно будет перерабатывать ядерное топливо, и
нельзя допустить того, чтобы уже в процессе эксплуатации
выяснилось, что какая-то часть оборудования не выполняет
свои функции. Мы не можем уже сейчас закладывать усло-
вия, при которых процесс обращения с ОЯТ может быть при-
остановлен или остановлен. А объект чрезвычайно слож-
ный. В ходе совещания, состоявшегося по инициативе на-
шего профильного министерства в присутствии министра О.
Семерака и при участии руководства «HOLTEC», мы еще
раз озвучили свою позицию: ХОЯТ-2 должен быть надежен
в эксплуатации — иначе мы его не примем. Диалог продол-
жается, и позиция, озвученная нами, останется неизменной.

Да, 2017 год был непростым — но и сделал коллектив
станции чрезвычайно много! Мы закончили работы на
ЗПЖРО, он готов к эксплуатации, первые упаковки РАО от-
правлены на «Вектор». В этом году  начнем эксплуатацию
ПКОТРО. Проект НБК выполнен на 99%. Практически за-
вершен проект ХОЯТ-2. На декабрьской Ассамблее доно-
ров 28 стран отдельно обсуждали ввод в эксплуатацию
объекта завершенного строительства, проект ограждаю-
щего контура. Доноры считают, что это подвиг, это подвиг
Украины. Фактически, две стены с минусовых отметок под-
няты под самый верх, мы разделили третий и четвертый
блоки, по западной и восточной частям подняли две стены
и вышли на стыковку с Аркой. Это сделали украинские под-
рядчики, это сделали украинские проектанты, это сделали
мы с вами. Напоминаю, всего лишь три года назад руковод-
ство компаний Battelle и Bechtel привезло сюда своих экс-
пертов, которые сделали анализ возможности реализации
этого проекта, потому что французский подрядчик отка-
зался от этих работ, утверждая, что выполнить их невоз-
можно. Собственно, и эксперты  Battelle и Bechtel в своем
отчете оценили вероятность выполнения данных задач
менее чем в 50 процентов. 

Но мы его выполнили в прошлом году, как, собственно, и
все самое сложное на нашей площадке, и претензий у
вкладчиков к Украине нет.

Это позволило Украине сделать на Ассамблее заявление
странам-донорам: мы сделали все от нас зависящее, пожа-
луйста, выполните свои обязательства и вы, профинансиро-
вав все проекты и сняв вопросы с вводом в эксплуатацию.
Ассамблея доноров в принципе с этим согласилась, и на
2018 год перед нами стоит задача продолжать работать с
тем же уровнем ответственности. Каждый из нас должен
помнить, это наша ответственность перед теми, кто придет
после нас. 

...Мы постоянно работаем над тем, чтобы оптимизация
численности персонала проходила не насильственным спо-
собом, а естественным. Работаем индивидуально с каждым
человеком, чтобы понимать, где и на каких работах в даль-
нейшем этот человек себя видит, как он дальше будет рабо-
тать — тем более, что будущее у нас есть. 

В прошлом году была возобновлена работа фонда обра-
щения с РАО, теперь все предприятия, производящие в про-
цессе своей деятельности РАО — в первую очередь,
дей ству ющие АЭС, НАЭК «Энергоатом» —  будут платить
средства в этот фонд. На средства, аккумулируемые в этом
фонде, в рамках общегосударственной программы обраще-
ния с радиоактивными отходами будет создаваться соответ-
ствующая инфраструктура. В этом году этот фонд начал
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работать, ожидается накопление средств в размере приблизи-
тельно одного миллиарда гривен. 

Много лет в Украине ничего не создавалось, фактически
все площадки были заморожены, и мы просто поддержи-
вали в зоне отчуждения безопасное состояние, но инфра-
структура для переработки РАО не создавалась. В этом году
эта работа возобновляется. На прошлой неделе состоялась
коллегия ГАЗО, там была принята программа и поставлены
задачи на ближайшие полгода для того, чтобы оптимизиро-
вать деятельность в зоне отчуждения: исключить дублиро-
вание функций, резко повысить эффективность выпол-
нения работ в той или иной сфере путем перераспределе-
ния функций между предприятиями. Мне особенно приятно,
что лидер у нас — ЦРБ. Уже принято решение (министр его
согласовал и утвердил), что всем индивидуальным дози-
метрическим контролем в зоне будет заниматься Черно-
быльская АЭС. Это первый шаг, первый этап. Следующий
этап — оптимизация перевозки РАО, службы ВОХР и др. 

В 2018 году необходимо принять Закон «О специальной
промышленной территории», который определит статус де-
сятикилометровой зоны вокруг ЧАЕС. Как только закон
будет  принят, появятся предпосылки и для других измене-
ний, в частности  критериев хранения РАО, изменения си-
стемы обращения с РАО, в том числе и у нас.

И наше профильное министерство, и глава ГАЗО — все
понимают, что в этих изменениях нужно опираться на кол-
лектив ЧАЭС. Мы будем делегировать наших коллег, наших
специалистов для того, чтобы усилить, поднять квалифика-
цию на предприятиях зоны отчуждения. При этом все ре-
формы должны быть направлены и будут проведены для
людей и во имя людей. Никто не собирается кого-либо «раз-
гонять» на предприятиях зоны отчуждения —  мы все люди
разумные, и все будет делаться, исходя из здравого смысла.
Мне приятно, что профсоюзный комитет выступает аван-
гардом в этих изменениях. 

...Я считаю, что наша с вами задача в этом году — завер-
шить проекты, мы за это будем бороться. Мы на декабрь-
ской Ассамблее остались верными нашему приглашению,
и доноры подтвердили. Заключительная Ассамблея доно-
ров будет проводится в Украине, на площадке ЧАЭС. Мы
будем подводить итог нашей минувшей международной
деятельности, для того чтобы начать новый этап, и в этом
направлении работа тоже уже ведется. Я думаю, что в бли-
жайшее время Украина объявит международный тендер на
демонтаж нестабильных конструкций объекта «Укрытие».
Это будет проект «под ключ», обеспечивающий проектиро-
вание, строительство, ввод в эксплуатацию. Мы начинаем
новый этап, который позволит, с одной стороны, сохранить
персонал, знания и опыт, который мы накопили в этом во-
просе, а с другой — продолжать нашу работу по повышению
безопасности в Украине, на площадке ЧАЭС и в мире в
целом.

Из выступления председателя ППО ЧАЭС Максима Ор-
лова:

- Коллективный договор для любого предприятия, кото-
рое занимается столь важными аспектами деятельности,
как формирование безопасности, культуры безопасности,
является одной составляющей частью этой безопасности.
Специфика Чернобыльской АЭС обоснована её задачами
и условиями работы, в которых эти задачи  выполняются.
Поэтому мы каждый день, каждый час должны не просто
оправдывать свою заработную плату и свои трудовые функ-
ции —  мы должны работать над тем, чтобы эта работа для
нас никогда не заканчивалась и по возможности была более
высокооплачиваемой.

К сожалению, после останова мы финансируемся из
бюджета, и, хотя не являемся бюджетной организацией в
формальном понимании этого слова, тем не менее, наша
деятельность напрямую зависит от объема финансирова-

ния. Из года в год Чернобыльская АЭС, с небольшим, может,
расхождением, плюс-минус 5%, финансируется на 50-60%
от необходимого заявленного объема. В этих условиях ра-
бота по обеспечению персонала всем необходимым для
безопасного выполнения производственных задач имеет
особый смысл, и Коллективный договор как раз и пред-
усматривает все условия, которые связаны с обеспечением
персонала заработной платой, созданием соответствующих
условий труда, социальными гарантиями. Коллективный до-
говор анализируется регулярно, один раз в квартал, для чего
есть специально созданная комиссия. 

Замечаний на самом деле не много, но и коллективный
договор у нас приведен в соответствие с нашими реаль-
ными возможностями. Давайте не будем лукавить: возмож-
ностей у нас крайне мало, Чернобыльская АЭС фактически
хозяйственную деятельность не ведет. Была парализована
работа, связанная с дезактивацией демонтированных ме-
таллоконструкций, снятием с регулирующего контроля и
реализацией хотя бы того металлолома, который уже де-
монтирован и лежит сейчас мертвым грузом. Это был один
из основных источников дохода за последние несколько лет,
который позволял хоть как-то выполнять социальную со-
ставляющую, потому что из бюджетной сферы на эти на-
правления не выделялось ни копейки.

Предприятие поставлено в очень жесткие рамки, и наша
основная задача — руководства станции и профсоюзного
комитета — в первую очередь, заключается в том, чтобы
обеспечить надлежащее финансирование.

Следует отметить, что за отчетный период действительно
были некоторые перебои со своевременной выплатой за-
работной платы, отпускных, но это в основном связано с си-
стемными особенностями. Это не значит, что эти деньги
лежали где-то на счетах, и их просто не могли «сбросить»
людям — ничего подобного. Едва деньги поступают на
счета, они тут же  направляются на зарплатные счета. Пре-
словутый «статус», который мы ожидаем, как манну небес-
ную, — это ответственность даже не ЧАЭС и не зоны
отчуждения, а Минсоцполитики. Причем, они тоже не могут
решить этот вопрос в виде специальной программы, по-
скольку в бюджетном финансировании нет выделенной спе-
циальной строки на финансирование. Эта программа
финансируется, я бы не сказал, что сказал, по остаточному
принципу, но за счет недофинансирования других программ,
которые сопровождает Минсоцполитики. Мы
не являемся администратором в данной
сфере. 

7
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Что важно: это мы с вами отстояли право на данную до-
плату. Это единственный вид доплат за радиационный фак-
тор, который нам удалось доказать и отстоять. Это лучше чем
ничего, и это достаточно серьезная сумма. Повторюсь: за-
держки не связаны с деятельностью Чернобыльской АЭС.
Мы это отражаем в коллективном договоре, но мероприятия
здесь мы провести не можем, поскольку это не наша сфера
ответственности, а Минсоцполитики, я вас уверяю, делает все
возможное в сложившейся ситуации. Что касается финанси-
рования и роста заработной платы: это происходит в соответ-
ствии с бюджетным законодательством. Все, на что мы
можем повлиять при распределении бюджетных средств, ко-
торые выделяются на Чернобыльскую АЭС, - это обеспечить,
чтобы фонд заработной платы был профинансирован в пол-
ном объеме со всеми ресурсами.  
...Значительное количество мероприятий было выполнено за
2017 год с тем, чтобы обеспечить надлежащие условия тру-
да, в частности, тепловой режим. Сейчас заканчиваются ра-
боты по системе централизованного кондиционирования на
АБК, выдаются утепленные комплекты СИЗ, есть вопросы,
связанные с теплыми шапочками, мы будем их решать. 

...Материальная помощь, которая ранее выделялась
на различного рода операции, сейчас выделяется в
виде ссуд на лечение. У нас, к сожалению, за неиме-
нием устойчивого источника финансирования, на эти
цели предусмотрено в смете 200 тыс. гривен, что
крайне мало. Но, поскольку ссуда имеет оборотный ха-
рактер, мы можем таким образом помочь людям, кото-
рые крайне нуждаются в этих деньгах. Если мы 200
тысяч будем отдавать в одни руки, то фактически смо-
жем помочь только одному человеку. Спрос на сред-
ства для лечения опережает предложения, к
сожалению. 

Пока не удалось решить проблему медицинского
страхования персонала. Мы в десять топ-компаний
страховых написали свои письма-обращения, чтобы
они ЧАЭС как корпоративному клиенту  сделали пред-
ложения, отличающиеся по цене от розничных. Ото-
звалась лишь одна страховая компания... Хотелось бы
иметь выбор, чтобы человек который обращается за
страховкой, выбрал для себя наиболее оптимальный
пакет. Мы продолжаем работу в этом направлении.
...Что касается занятости, сокращений. За отчетный пе-
риод нам всегда удавалось с администрацией найти
возможность трудоустроить людей, которые по тем или

иным направлениям попадали под сокращение. Снятие с экс-
плуатации предполагает, что сокращения тех или иных долж-
ностей будут, реорганизация будет,  но это не значит, что люди
должны выходить с протянутой рукой на улицу, оставаясь без
работы и заработной платы. Понимание между администра-
цией и профсоюзным комитетом по данному вопросу достиг-
нуто. Ни один человек не был выброшен на улицу, для
каждого нашлась работа. Она не всегда, может быть, соот-
ветствует его уровню амбиций, но она всегда есть. З д е с ь
хочу отметить максимальную социальную ответственность
со стороны работодателя и профсоюзного комитета — мы
всегда находим возможность помочь.

В завершение хочу отметить, что считаю работу по выпол-
нению Коллективного договора в 2017 году достаточно успеш-
ной. Безусловно, в любой работе могут быть замечания, и это
нормально. Не ошибается лишь тот, кто ничего не делает. В
целом, у нас высокий уровень социальной дисциплины, и мы
будем работать над этим дальше, как и над тем чтобы повы-
шать заработную плату и социальную защищенность нашего
коллектива.
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ
конференции 

трудового коллектива 
ГСП ЧАЭС

г. Славутич 
от 23 февраля 2018 года

Конференция трудового коллектива
ГСП ЧАЭС ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Акт проверки выполнения обяза-
тельств Коллективного договора  меж-
ду представителем собственника и

профсоюзным комитетом ППО ЧАЭС
за 2017 год УТВЕРДИТЬ.

2. Выводы и предложения рабочей ко-
миссии по выполнению обязательств
Коллективного договора ПРИНЯТЬ К
ИСПОЛНЕНИЮ.
2.1. Обеспечить проведение закупок
материально-технических ресурсов,
необходимых для выполнения про-
изводственных заданий.
Ответственные:
ДФ, ЗГД, ЗДТ по направлениям дея-
тельности, руководители подразде-
лений. Срок: постоянно.

3. Отчет комиссии по трудовым
спорам ПРИНЯТЬ К СВЕДЕНИЮ.

4. Предложения о внесении измене-
ний в п. 6.14 раздела 6 и п. 2.1 прило-
жения 6-8 Коллективного договора,
представленные делегатом от ЦРБ,
рассмотреть на заседании рабочей ко-
миссии по КД.
Срок: апрель 2018г.

Председатель президиума 
конференции трудового 

коллектива В.В.Бабак
Секретарь Т.А.Тимошик



Профсоюзная конференция, со-
стоявшаяся 23 февраля 2018 года,
по всему обещавшая быть абсо-
лютно рутинным рабочим от-
четным процессом, по факту ока-
залась эмоциональной, как любов-
ный роман,  и интригующей, как
детектив. И закончилась она, во-
преки законам жанра, абсурдно:
признав работу профкома ЧАЭС
удовлетворительной, делегаты
проголосовали за … перевыборы
заместителя председателя
профкома. 

И тут никак не обойтись без экс-
курса в прошлое. 

Отчетно-выборная конференция
2017 года

Она проходила бурно: на должность
председателя ППО ЧАЭС претендо-
вали четре кандидата – Олег Велич-
ковский, Павел Кульчиковский, Алек-
сей Горный и Максим Орлов. Абсолют-
ное большинство делегатов проголо-
совали за М.Орлова, О. Величковский
набрал 30 голосов, П. Кульчиковский –
5 голосов, и 1 голос достался А. Гор-
ному. Не менее бурно проходили и вы-
боры в профком. Самым ненапря-
женным, как тогда казалось, было го-
лосование за кандидатуру замести-
теля председателя ППО. Делегатами
на эту должность было предложено 4
кандидатуры – Виктории Бабак, Алек-
сея Горного, Богдана Сердюка и Нико-
лая Рудченко. 

Для справки. Из Устава Атом-
профсоюза:
«5.7. Голова профорганізації та його
заступники обираються на зборах
(конференції). 
Заступник (заступники) голови проф-
організації за рішенням зборів (конфе-
ренції) можуть обиратися на засіданні
профспілкового комітету з числа
його членів.
5.8. Заступник (заступники) Голови
ППО,ООП, обираються з урахуван-
ням пропозиції Голови ППО, ООП.
5.9. Порядок i форму голосування під
час виборів профспілкового органу i
його голови (заступників голови) ви-
значають збори, конференція, Пле-
нум ЦК, З’їзд Профспілки. 
Якщо заступник (заступники) голови
виборного профспілкового органу
обирається на його засіданні, то по-
рядок i форму голосування визначає
відповідний профспілковий орган.
5.10. Під час виборів членів профспіл-
кових органів, їх голів, заступників го-
лів обраними вважаються кандидату-
ри, які одержали найбільшу кількість
голосів стосовно інших кандидатів i
водночас більше половини голосів при-
сутніх учасників  зборів, делегатів
конференції, з'їзду, членів комітету,
комісії, Пленуму ЦК профспілки».

Выборы заместителя проходили
путем прямого открытого голосования.
В голосовании приняли участие 117
делегатов конференции, прошедших к
тому моменту перерегистрацию после
перерыва. За Викторию Бабак отдали
голоса 70 из них, что более 50 процен-
тов от общего количества делегатов,

30 голосов набрал Алексей Горный.
Кандидатуры Богдана Сердюка и Ни-
колая Рудченко на голосование не ста-
вились, поскольку они не были
избраны в новый состав профкома. 

Конференцию, которую сегодня уже
многие в коллективе ЧАЭС называют
злосчастной, вела Виктория Бабак.
Она же вела и голосование. Соответ-
ственно, этот момент и стал ключевым
поводом для дальнейшего конфликта.
(Подробнее о конференции можно по-
смотреть вот здесь:
http://chnpp.gov.ua/ru/tv-programs/4178-
teleprogrammy-chaes-fevral-2017-goda )

Что примечательно, у представите-
лей Атомпрофсоюза и ЦК Атомпроф-
союза Валерия Матова и Алексея
Лыча, присутствовавших на конферен-
ции, более того, находящихся в прези-
диуме конференции, никаких вопро-
сов по поводу процедуры голосования
не возникло. Зато вопрос возник у Бог-
дана Сердюка, и он обратился с соот-
ветствующим запросом в профком
ЧАЭС. 

Для рассмотрения запроса была
создана временная комиссия по во-
просам этики под председательством
Сергея Красикова. Комиссия изучила
вопрос и на заседании, в котором,
кроме председателя, приняли участие
Владимир Щербина, Александр Смир-
нягин, Алла Кравец, Александр Пан-
ченко, Василий Павленко, Богдан Сер-
дюк и Николай Рудченко, приняла ре-
шение: выборы в 2017 году состоялись
в соответствии с Инструкцией о прове-
дении отчетов и выборов в Атомпроф-
союзе. Говоря о выводах комиссии,
принципиально отметить участие в ее
работе Владимира Щербины: широко
известна его приверженность букве за-
кона (устава). И уж если дотошный
В. Щербина не усмотрел нарушений...
В протокол заседания также был вне-
сен ряд рекомендаций, в частности: 
«1. Рекомендовать профсоюзному ко-
митету улучшить подготовку и прове-
дение отчетно-выборных профсоюз-
ных конференций (выбор зала, озву-
чка помещений, ведение конферен-
ции: не поручать ведение конферен-
ций или озвучивание выборных вопро-
сов заинтересованным лицам или кан-
дидатам на должность председателя
или заместителя).
2. Обратить внимание председателя и
заместителя председателя ПК на кри-
тические замечания по ра-
боте с цеховыми
организациями.
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3. При проведении профсоюзных конференций неукоснительно со-
блюдать требования Устава и Инструкции о проведении отчетов и вы-
боров в Атомпрофсоюзе. 
4. Поручить члену ПК Красикову С.А в рабочем порядке выяснить:
- очередность избрания председатель-заместитель-члены ПК;
- возможность внесения разъяснения в Инструкцию о порядке голосо-
вания при избрании профорганов (списком, рейтинговое голосование
и т.д.);
- соответствуют ли Уставу Атомпрофсоюза и Инструкции случаи из-
брания всего состава профсоюзного комитета списком,  п.2.5.2 Устава
– «виборності профспілкових органів знизу догори».
5. Обратиться к профсоюзному комитету с предложением о  создании
постоянной комиссии по вопросам этики и морали с разработкой и
утверждением положения, регламента и т.д.»
И вновь, казалось бы, вопрос исчерпан, но, видимо, не до конца –
ничто так не заедает человека, как неудовлетворение собственных ам-
биций. Богдан Сердюк обратился в Атомпрофсоюз с требованием
разъяснить, соответствовали ли выборы в рамках конференции п.
п.2.5.2 Устава – «виборності профспілкових органів знизу догори».

Для справки.  Из устава Атомпрофсоюза
«2.5.Профспілка організує свою діяльність на принципах: 
2.5.2 виборності профспілкових органів знизу догори, їх регулярної
звітності перед членами Профспілки».

Для внимательного читателя в этом пункте понятно все, поскольку
он четко определяется принципом  так называемого «демократиче-
ского централизма»: все органы выбираются, а не назначаются с низа
до верха – начиная с цеховых (низовых) организаций и вплоть до ЦК.
(Представителям старшего поколения этот принцип отлично знаком
по уставам ВЛКСМ и КПСС,  молодые члены профсоюза подробности
могут найти здесь:
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D0%B5%D0%BC%D0%BE%D0%
BA%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%
D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%86%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1
%80%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%B7%D0%BC) 

Каким образом выборы, состоявшиеся в феврале 2017 года на от-
четно-выборной конференции ППО ЧАЭС, могут нарушать данный
принцип, при здравом рассмотрении непонятно вообще: в конферен-
ции принимали участие делегаты от цеховых организаций, которым
делегировали члены  этих маленьких (или, наоборот, совсем даже не
маленьких!) первичек право поддержать того или иного кандидата –
после обсуждения и достижения консенсуса на общих собраниях
цехов или отделов. Если, конечно, эти собрания были действительно
собрания с обсуждениями, а не просто составление необходимого
протокола профактивом первички или цехкомом, потому что «надо, а
народ никак не может собраться». Чего греха таить – бывает в подраз-
делениях и такое: сначала члены организации просто самоустра-
няются от выполнения уставных обязательств, а потом вполне
искренне возмущаются тем, что от них «ничего не зависит» и с их мне-
нием «никто не считается». Знакомая до боли ситуация?

Так или иначе, но выводы комиссии по вопросам морали и этики,
созданной в профкоме ЧАЭС для изучения ситуации, Богдана Сер-
дюка не удовлетворили, и он направил аналогичное обращение в
уставную комиссию ЦК Атомпрофсоюза. В ноябре 2017 года обраще-
ние было рассмотрено. К участию в заседании приглашались Максим
Орлов и Виктория Бабак. По их словам, приглашение поступило на-
столько поздно, что воспользоваться им они не смогли. 

День вчерашний, день сегодняшний
О том, что комиссия ЦК Атомпрофсоюза рассмотрела заявления и

пришла к выводу, что приснопамятный пункт 2.5.2 Устава – «виборності
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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
отчетной конференции

ППО ЧАЭС от 23.02.2018г.
Конференция постановила:

1. Работу профсоюзного комитета за период с
20.02.2017 г. по 23.02.2018 г. признать удовле-
творительной.
2. Отчет о расходовании средств профсоюзного
бюджета ППО ЧАЭС за отчетный период
утвердить.
3. Отчет ревизионной комиссии утвердить.
4. Смету профсоюзного бюджета ППО ЧАЭС на
2018 год утвердить.
5. Поручить ПК, при необходимости корректиро-
вать смету профсоюзного бюджета в отчетном
периоде 2 раза в год.
6. Согласно п.6.14.4 Уставу Атомпрофсоюза из-
брать в состав ревизионной комиссии ППО
ЧАЭС Кравец Анастасию Владимировну. Пред-
седателем ревизионной комиссии ППО ЧАЭС
избрать Обухову Валентину Викторовну.
7. Согласно Уставу Атомпрофсоюза п.11.16,
11.17, 11.2 обратиться в ЦК Атомпрофсоюза о
выводе из состава ревизионной комиссии Атом-
профсоюза Пожидаева Максима Олеговича и
ввести в состав ревизионной комиссии ЦК Атом-
профсоюза Обухову Валентину Викторовну.
8. Согласно Уставу Атомпрофсоюза п.5.4 под-
твердить полномочия вновь избранного предсе-
дателя Организации молодежи ППО ЧАЭС
Диордиева Юрия Ивановича как члена ПК.
9. ПК ППО ЧАЭС разработать и утвердить «По-
ложение об аттестации рабочих мест на ГСП
ЧАЭС» с учетом вновь принятых документов.
10. Утверждение сметы профбюджета на январь
– февраль 2019 года поручить ПК.
11. Внести предложение на рассмотрение ПК об
изменении периодичности отчетности об испол-
нении сметы профбюджета ППО ЧАЭС 1 раз в
квартал и предоставление информации на стар-
товой странице «Профком».
12. Поручить ПК рассмотреть замечания ЦТАИ
и других цехов по «Положению о предоставле-
нии материальной помощи членам ППО
ЧАЭС».
13. Поручить комиссии по соблюдению трудо-
вого законодательства, контролю выполнения
КД, Отраслевого и Генерального соглашений
рассмотреть вопрос о поощрении персонала за
многолетний и добросовестный труд на ЧАЭС
10 лет, 15 лет.
14. При утверждении штатного расписания ПК
рассмотреть вопрос о вводе должности второго
заместителя.
15. Поручить ПК ППО ЧАЭС принять решение
по подготовке конференции и провести внеоче-
редную профсоюзную конференцию по выбо-
рам заместителя председателя ППО ЧАЭС.
Срок: 1 месяц.

Председательствующий конференции 
Красиков С.А.

Председательствующий секретарь 
конференции Роюк А.В.

Профсоюзная 
конференция: 

вопросов больше, 
чем ответов

9



11
Новости ЧАЭС

Новини ЧАЕС02 березня 2018 р.справи профспілкові

профспілкових органів знизу догори» -
был нарушен, заявил заместитель
председателя Атомпрофсоюза Павел
Прудников во время отчетной конфе-
ренции 23 февраля 2018 года. Более
точной формулировки, увы, предло-
жить не можем, поскольку зачитыва-
лось решение, что называется, с
голоса. Правда, комиссия не вынесла
заключения о том, что ПК ППО ЧАЭС
допустил нарушения, которые могли
повлиять на ход выборов на конфе-
ренции 2017 года, что обычно дела-
ется, если нарушения именно таковы.
Правда, представители ПК ЧАЭС в за-
седании не участвовали. 

Ранее присутствовавшие на той
конференции лидеры Атомпрофсоюза
подобных замечаний не делали, и с
процессом были согласны, и результат
выборов признали… Но ведь это уже
«малозначительные частности», не так
ли? Почему Атомпрофсоюз применил
к профсоюзному движению ЧАЭС
столь очевидную политику двойных
стандартов, можно только догады-
ваться. 

… Решение о перевыборах замести-
теля председателя было принято бы-
стро и эмоционально. Шутка ли –
процедура избирательного процесса
нарушена! На самом деле, это отнюдь
не шутка – но очень странно было на-
блюдать, как делегаты, ратуя за соблю-
дение одной процедуры, совершенно
спокойно пошли на нарушение другой:
выдвинувшие их коллективы НЕ об-
суждали данный вопрос. 

Собственно, в данной ситуации
«прекрасно» все: отсутствие вопроса в
проекте повестки дня, формулировка
выводов уставной комиссии ЦК Атом-
профсоюза со ссылками на пункт ус-
тава, которые как-то сложно приме-
нить  к  рассматриваемому случаю,
сам процесс голосования на отчетно-
выборной конференции год назад — с
одной стороны, прошедший вполне
демократично, с другой — имевший
нарушения, которые, с третьей сто-
роны, никак не могли повлиять на ре-
зультат. В общем, действия, вроде бы
направленные на выправление допу-
щенных процедурных нарушений,
сами содержали весьма и весьма нес-
лабые нарушения процедуры. Некра-
сиво, с какой стороны ни посмотри. 

Вообще, на отчетной конференции
было много некрасивого, граничащего
со странным. Странным было выступ-
ление члена ПК ППО ЧАЭС Алексея
Горного, заявившего, что он не в курсе
работы ПК, поскольку не присутство-
вал на многих заседаниях, и вообще
"не хочет участвовать в этом бала-
гане", но предложившего признать ра-

боту ПК удовлетворительной. 
Странным было и то, что перед на-

чалом голосования вопроса о перевы-
борах не была проведена перерегист-
рация делегатов — конференция ог-
раничилась лишь пересчетом ман-
датов в поднятых руках. Странной бы-
ла и передача мандатов делегатами
третьим лицам - а что такого?я тороп-
люсь! пятница! вечер! Мы же все за
правду, справедливость, соблюдение
процедур, не так ли?

Некрасивым до неприличия было
поведение ряда делегатов: для сто-
роннего наблюдателя всегда очень за-
метно, когда человек действительно
пытается разобраться в проблеме, а
когда просто проталкивает решения,
соответсвующие его личным  интере-
сам. 

И все это, повторюсь, при условии,
что работа самого комитета признана
удовлетворительной, да и к непосред-
ственному исполнению заместителем
председателя ППО ЧАЭС своих обя-
занностей на конференции конкретных
замечаний высказано не было.

Вместо эпилога
Эта история еще не закончена. 
1 марта 2017 года состоялось засе-

дание  ПК ППО ЧАЭС. 
Деятельность профсоюзного коми-

тета, допустившего подобные экс-
цессы на отчетной конференции и не
разрешившего проблему заблаговре-
менно, хотя времени для этого име-
лось более чем достаточно, подверг
резкой критике генеральный директор
станции Игорь Грамоткин — как член
профсоюза ЧАЭС. Подробнее о за-
мечаниях и предложениях И. Грамот-
кина относительно улучшения проф -
союзной работы будет рассказано в
следующих номерах нашей газеты.

В целом же, в повестке заседания
было рассмотрение вопросов, внесен-
ных в Постановление конференции, а
также  устных заявлений Алексея Гор-
ного в адрес профкома, сделанных на
конференции. Забегая вперед, скажу:
от каких либо комментариев А. Горный
отказался: уточнил у юриста, какие
юридические последствия может по-
влечь его ответ, подумал, попрощался
и ушел без объяснений.

Что же до скандального пункта от-
носительно проведения перевыборов,
то, несмотря на всю его неоднознач-
ность, он будет выполнен. После про-
должительного обсуждения с участи-
ем юриста решение о проведении кон-
ференции по данному вопросу было
принято. Как подчеркнул председатель
ПК Максим Орлов, если такая про-
блема  возникла, ее необходимо раз-
решить, и не важно, действительно ли
имели место нарушения, что вызвало
законное возмущение членов проф-
союза, или проблема искусственно
раздута.

Конференция состоится 24 марта, в
субботу. Накануне конференции под-
разделениям станции будет предло-
жено провести профсоюзные собра-
ния, на которых будут присутствовать
представители ПК ППО ЧАЭС. В рам-
ках собраний будут обсуждены вопро-
сы, проясняющие причины перевы-
боров заместителя ПК ППО, уточнена
позиция членов первичек по указан-
ным в проекте повестки дня выборной
конференции вопросам, выбраны де-
легаты на саму конференцию. 

Редакция “Новостей ЧАЭС” будет
и в дальнейшем пристально следить
за процессом и информировать о его
ходе наших читателей. 



Заходи пожежної безпеки у
осінньо-зимовий період

Основнимипричинами, які призводятьдо виникнення
пожежнаоб'єктахрізнихформвласностівбільшостівипадків
єневиконаннянамісцяхрозпорядженьорганіввлади,об-
ґрунтованихзаконнихвимогорганівдержавногопожежного
наглядутабезвідповідальнеставленнябільшостікерівників
допідвищеннярівняпожежноїбезпекипідпорядкованихїм
об'єктів.Значнізбиткивогоньнаноситьвжитловомусекторі,
дещорічновиникаєбільше70%пожеж,причинамиякихєне
усвідомленнягромадянамиреальноіснуючоїнебезпекивід
вогню,соціальніпроблеми(пияцтво,бездоглядністьпідлітків,
самотністьпенсіонерівтаінше),незнанняправилпожежної
безпекивпобутітагромадськихмісцях.

Припідготовціоб'єктудоосінньо-зимовогоперіодуне-
обхіднопривестивсправнийстан:електромережутаелек-
трообладнання, технологічне обладнання, автоматич-
но-пожежнутаохоронно-пожежнусигналізацію,автоматичні
установкипожежогасіння,внутрішнійпротипожежнийводо-
провід,пожежніводоймища.Привестиувідповідностьдо
вимогнормтаправилпожежноїбезпекишляхиевакуації.На-
казамикерівниківцехівтапідрозділівпризначитивідпові-

дальнихосібзапротипожежнийстанбудівель,приміщень,
цехів,складівтаіншихдільниць.Покластинанихвідпові-
дальністьзавиконаннязаходів,щостосуютьсяпротипожеж-
ногозахисту.Забезпечитиприміщеннянеобхідноюкількістю
первиннихзасобівпожежогасіння,привестивробочийстан
вогнегасники,укомплектуватипожежніщитинеобхіднимін-
вентарем.Категоричнозаборонитивикористанняпожежного
інвентарюнезапризначеннямПровестидодатковіпротипо-
жежніінструктажізпрацівниками,якізадіянінароботахзпід-
вищеною пожежною небезпекою. Очистити територію,
виробничі,складські,господарськіприміщення,відзаймистих
матеріалів.

Отже,основнізаходипожежноїбезпекинескладні,неви-
магаютьвеликихматеріальнихвитрат,алеїхсвоєчаснейре-
тельне виконання та дотримання дозволить надійно
перекритишляхвогнюнаоб’єктитавжитловібудинки.

Ст. інспектор ВОЗ НС 
по ДСП ЧАЕС 
О.С. Іваненко
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